
Елена Мационг, УрФО

С
пециалисты по кибербезо-
пасности насчитывают де-
сятки сайтов-клонов пор-

тала госуслуг и других официаль-
ных ресурсов, где размещаются 
запросы на получение помощи 
предпринимателям и гражданам, 
пострадавшим от пандемии. Так, 
финансовые мошенники активи-
зировались после решения пре-

зидента о выплате 10 тысяч руб-
лей родителям детей: Сеть мо-
ментально наводнили фальшив-
ки специальной страницы на пор-
тале госуслуг. Власти Свердлов-
ской области, ЯНАО, Югры даже 
вынуждены были обратиться к 
жителям с предостережением об 
опасности таких сайтов-клонов.

— Злоумышленники постоян-
но адаптируют свои схемы под 
актуальную повестку, — говорит 

старший контент-аналитик «Ла-
боратории Касперского» Татьяна 
Сидорина. — Поэтому неудиви-
тельно, что в Сети появились фей-
ковые предложения, спам-
письма и фишинговые ресурсы, 
эксплуатирующие тему корона-
вируса.

Как отмечают специалисты, 
мошенники обычно регистриру-
ют домены, отличающиеся от 
оригинала одной буквой. Или 
сайт может располагаться на под-
домене, скажем, sberbank.site.ru. 
Есть повод усомниться в ориги-
нальности страницы, если в 
адресной строке указан обычный 
протокол http вместо безопасно-
го https. Фишинговые сайты, как 
правило, выдают многочислен-
ные опечатки и ошибки, дизай-
нерские «косяки» и т.д. Насторо-
жить должен и одинаковый адрес 
для всех страниц сайта.

Как отмечает Татьяна Сидори-
на, во всем мире в первом кварта-
ле 2020 года по сравнению с ана-
логичным периодом 2019-го доля 
попыток перехода пользователей 
на фейковые страницы выросла с 
9 до 18 процентов.

Между тем на фоне пандемии 
Банк России фиксирует всплеск 
предложений от фирм, предлага-
ющих гражданам за плату решить 
проблемы с кредиторами.

— Обратившись к их услугам, 
вы можете только усугубить си-
туацию, ведь мошенники пользу-
ются агрессивными противоза-
конными методами взыскания и 
не исполняют свои обязатель-
ства. Крайне заманчивые усло-
вия (очень низкие проценты по 
кредитам и очень высокие — по 
вкладам) часто являются призна-
ками мошенничества, — преду-
преждает директор департамен-
та Банка России по противодей-
ствию недобросовестным прак-
тикам Валерий Лях.

Активизировались и нелегаль-
ные кредиторы, обзванивающие 
потенциальных клиентов и пред-
лагающие «деньги в кредит без 
справок и поручительств».

— Разного рода черные макле-
ры пользуются тем, что у многих 
людей за время самоизоляции 
упали доходы, «лежат» целые от-
расли, — отмечает доцент кафед-
ры финансовых рынков и банков-

ского дела УрГЭУ Евгений 
Стрельников. — На этом фоне 
всегда усиливает позиции тене-
вой сектор и «просыпаются» раз-
ного рода финансовые аферисты.

В первом квартале этого года 
Банк России выявил 369 органи-
заций, которые нелегально пред-
лагали услуги на финансовом 
рынке, в том числе 37 финансо-
вых пирамид, 254 «черных» кре-
дитора и 53 нелегальных форекс-
дилера. Последние очень активно 
рекламируют в Сети свои услуги 
на фоне ограничительных мер из-
за пандемии и высокой волатиль-
ности финансовых рынков. Вы-
росло и число платформ, предла-
гающих заработок, основанный 
на операциях с криптовалютами.

За прошлый год, по данным ГУ 
МВД по Свердловской области, 
количество преступлений, совер-
шенных с помощью средств мо-
бильной связи, Интернета и плас-
тиковых карт выросло в полтора 
раза. В сегодняшних условиях 
этот рост ускорился. При этом 
полицейские не скрывают: рас-
крыть удается только каждое пя-
тое онлайн-преступление.•

Анатолий Меньшиков, УрФО

С
лова «вахта», «вахто-
вик», «перевахтовка» 
нынешней весной 
прочно вошли в лек-
сикон руководителей 
р е г и о н о в  У р Ф О , 
преж де всего запад-
носибирских, сани-
тарных врачей, глав 

муниципалитетов и многих рядо-
вых жителей Большого Урала, в 
том числе не имеющих отноше-
ния к сменной работе за триде-
вять земель от дома. Они попали в 
актуальную коронавирусную по-
вестку из-за стремительного рас-
пространения опасной болезни в 
условиях вахты. Неудивительно, 
что малолюдный Ямал оказался в 
числе лидеров по количеству ин-
фицированных на 100 тысяч на-
селения. Здесь в мае до трех чет-
вертей протестированных с поло-
жительным результатом прихо-
дилось на вахтовиков. В иные дни 
70—80 процентов прироста зара-
зившихся «обеспечивали» место-
рождения и другие производ-
ственные площадки.

Проблема шире границ вахто-
вого городка: если COVID-19 
сюда проник и успел разгуляться, 
при этом не обезврежен на месте, 
существует опасность его рас-

пространения по долам и весям 
работниками, возвращающими-
ся с «северов» по домам. Таких 
случаев, увы, немало. К примеру, 
жители двух недавно чистых в ра-
курсе эпидемии поселков в Ке-
товском районе Зауралья, Сат-
кинском районе Челябинской об-
ласти узнали о близкой угрозе 
после визитов бригад медиков: 
как оказалось, те приезжали за 
инфицированными соседями-
вахтовиками. А ведь на родине 
они много с кем успели близко 
пообщаться — в круг контактных 
попали десятки человек.

Не случайно губернаторы 
ряда регионов ввели систему 
свое образных фильтров, чтобы 
перекрыть пути проникновения 
COVID-19 с нефтегазовых место-
рождений, со «строек века» в вы-

соких широтах в их города и села. 
Так, в Курганской области «орга-
низованные группы вахтовиков» 
прямиком отправляют в обсерва-
тор. Прочим, добравшимся до 
дома, велено уйти на самоизоля-
цию вместе с родными, причем  
под надзором полиции, Роспо-
требнадзора.

В Тюменской области ввели 
следующий регламент. Направ-
ляющихся на вахту и возвращаю-
щихся с нее помещают на каран-
тин в обсерваторы — их полтора 
десятка, с этой целью перепрофи-
лировали санатории, базы отды-
ха, загородные отели, детский ла-
герь. За три дня до помещения в 
обсерватор работник обязан 
сдать тест и за двое суток до отъ-
езда на месторождение — еще 
один. Подразумевается доставка 

людей до промысла и обратно в 
спецтранспорте предприятия со 
строгим соблюдением санитар-
ных норм. Таким образом чело-
век пробудет в условиях жестких 
ограничений в общей сложности 
месяц, а расходы работодателя на 
вахтовую организацию труда 
значительно возрастут. Такова 
плата за безопасность. Ну и мак-
симальное продление самой вах-
ты — до трех месяцев, на что пош-
ли, скажем, все ведущие подраз-
деления Газпрома, — шаг вынуж-
денный, но при пандемии оправ-
данный.

Карантинный барьер — луч-
ший для предотвращения появле-
ния вирусоносителя в рабочем 
коллективе и наоборот — для не-
допуска «в мир» зараженного из 
вахтового городка. Власти север-
ных автономных округов настаи-
вают на безоговорочном выпол-
нении правила «двухнедельного 
выжидания», только не все и не 
всегда ему следуют. Вот, на мой 
взгляд, показательный пример 
того, к чему это приводит. В реа-
нимацию больницы Нижневар-
товска поступил с двусторонней 
пневмонией сотрудник нефте-
сервисной фирмы, его сразу под-
ключили к аппарату ИВЛ. Тяже-
лого больного не допросишь, с 
кем он ранее общался. Путем мас-

сового обследования его коллег 
медики выявили 30 инфициро-
ванных и «первоисточник» — вах-
товика, который приступил к ра-
боте спустя несколько дней после 
приезда в Югру. Дирекция пред-
приятия оправдывается: в этом 
специалисте, мол, крайне нужда-
лись, заменить его было некем, 
внешне человек выглядел совер-
шенно здоровым…

Чаще всего вспышки COVID-
19 возникают не в коллективах 
компаний, непосредственно за-
нятых добычей углеводородов, 
их транспортировкой и перера-
боткой, а среди сотрудников под-
рядных организаций. Их великое 
множество. У них, как правило, 
требования к безопасности, 
культуре труда, вахтового про-
живания намного мягче, чем у 
заказчиков. (Правда, и финансо-
вые ресурсы значительно скром-
нее.) Пренебрежение элементар-
ными нормами санитарии не 
редкость.  В итоге вахтовые по-
селки превращаются в инкуба-
тор коронавируса, в его плен по-
падают сотни, а то и тысячи чело-
век, производственный процесс 
останавливается, все 
несут колоссальные 
убытки. 
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ОФИЦИАЛЬНО

Распоряжением правительства 
Тюменской области дистанцион-
ная работа центров занятости 
продлена до конца 2020 года. За-
явления принимают по элект-
ронной почте или через «Личный 
кабинет» на портале, сведения 
собирают и уточняют через си-
стему межведомственного элект-
ронного взаимодействия.

Курганская область и Фонд со-
действия реформированию ЖКХ 
заключили соглашения о предо-
ставлении и использовании фи-
нансовой поддержки: фонд пре-
доставит 425,71 миллиона руб-
лей, область — 123,44 миллиона. 
Планируется расселить до конца 
2025 года 456 зданий, где прожи-
вают 885 человек.

ЦИФРЫ

79 миллиардов рублей поступи-
ло за четыре месяца в консолиди-
рованный бюджет ЯНАО, что со-
ставило 30 процентов годового 
плана. Три четверти дохода обе-
спечили налоги на прибыль и на 
имущество. Израсходовано за 
это время 65 миллиардов.

576 мобильных бригад круглосу-
точно обслуживают сельхозпро-
изводителей Курганской области 
во время посевной. Специализи-
рованный ремонт техники вы-
полняют также 15 спецпредпри-
ятий и 198 машинотракторных 
мастерских самих хозяйств.

На 1,9 процента меньше нефти 
добыто в ХМАО в апреле по срав-
нению с мартом. Вместе с тем 
объем буровых работ вырос на 
0,5 процента.

Почти 950 тысяч гектаров — 
55 процентов запланированного 
на 2020 год клина — уже засеяно 
яровыми культурами на Южном 
Урале. Это на 13 процентов 
больше, чем годом ранее, чему 
способствует не только хорошая 
погода, но и финансовая под-
держка: к 1 июня сумма пере-
численных хозяйствам субси-
дий достигнет 1,06 миллиарда 
рублей.

На 29 процентов увеличился в 
первом квартале индекс пром-
производства в Тюменской 
облас ти по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 
Предприятия, выпускающие ре-
зиновые и пластмассовые това-
ры, продемонстрировали при-
рост на 84,8 процента, а обраба-
тывающие — на 64.

Более 190 километров автотрасс, 
в том числе 162,2 региональных, 
отремонтируют в этом году в 
Курганской области по нацпро-
екту «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги». 
Стоимость работ составит 
2,8 миллиарда рублей.

4 миллиарда рублей дополни-
тельно направило правительство 
Югры на реализацию мероприя-
тий по сдерживанию распростра-
нения коронавируса, смягчению 
негативных социальных и эконо-
мических последствий.

Бизнес-план спекся
Почему проекты 
деревенских 
предпринимателей 
терпят крах
Страница 15

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

В коня корм
В сложный период 
сельхозпредприятия 
Южного Урала помогли 
клубам верховой езды
Страница 16
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Рынок загазован
Поставщики 
голубого топлива 
столкнулись с резким 
спадом спроса на него
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Видео: 
В отдаленное село 
на Ямале 
приплыл магазин

Евгений Куйвашев, губерна-
тор Свердловской области:

—  В Екатеринбурге и других крупных 

городах области растет число случа-

ев финансового мошенничества с 

использованием сети Интернет и 

мобильной связи. Пик их активности 

пришелся как раз на период само-

изоляции граждан. Преступники мо-

ментально научились извлекать вы-

году из экономических проблем, 

возникших из-за пандемии. Мы при-

няли решение усилить меры безо-

пасности, но необходимо понимать, 

что и при максимальной активности 

полиции невозможно будет остано-

вить мошенников, если сами пользо-

ватели не проявят бдительности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

В ряде регионов ввели своеобразные 

фильтры, чтобы перекрыть пути 

проникновения COVID-19 с нефтегазовых 

месторождений в высоких широтах 

в города и села
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ТЕМА НЕДЕЛИ Финансовые мошенники активизировались в сложной экономической ситуации

Фишеры на карантин не уходят

БЕЗОПАСНОСТЬ Как не превратить рабочие общежития 
в тайге и тундре в вирусный инкубатор

Испытание вахтой
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Жизнь в вахтовых поселках проте-

кает на очень компактной площади.
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Все меры господдержки 
предоставят в одном окне
В Кургане заработало единое окно в МФЦ по предоставле-
нию мер господдержки, входящих в региональный проект 
«Курганская область зовет!». Здесь можно подать заявки 
на получение земельного участка, домокомплекта по 
льготной цене, сельскую ипотеку, кредиты на создание 
собственного агробизнеса. Раньше для этого приходилось 
обращаться в различные ведомства, в каждое предостав-
ляя свой пакет документов. Проект «Курганская область 
зовет!» не имеет аналогов в России.

В Тюмени начала оживать 
сфера услуг
В Тюменской области с 18 мая начали возобновлять рабо-
ту предприятия бытового сервиса и магазины непродо-
вольственных товаров, площадь которых не превышает 
400 квадратных метров. Глава региона Александр Моор, 
анонсируя первый этап снятия антивирусных ограниче-
ний в регионе, сделал неординарный шаг — предложил 
предпринимателям оставлять комментарии на личных 
страницах губернатора в соцсетях, одновременно рекла-
мируя свои услуги. Предложением воспользовалось уже 
немало представителей малого бизнеса. Между тем этой 
весной только в областном центре свернули деятельность 
около сотни магазинов одежды, цветочных салонов, кафе-
кондитерских и кофеен.

Муниципалитет 
восстановит теплицы
Мэрия Нижнего Тагила приняла решение восстановить 
тепличное хозяйство. Пять лет назад питомник «Горзе-
ленхоза» был передан муниципалитету в плачевном со-
стоянии. Городские власти решили привести теплицы в 
порядок, чтобы сэкономить на покупке дорогостоящей 
цветочной рассады (на эти цели ежегодно тратят более че-
тырех миллионов рублей). Частично восстановили элект-
роснабжение, канализацию, пробурили скважину. Одна-
ко для открытия хотя бы части теплиц (их общая площадь 
превышает 5000 квадратных метров) необходимо решить 
вопрос с отоплением, системой полива, поликарбонат-
ным покрытием. Стоимость всех работ — около 3,5 милли-
она рублей. Уже подсчитано, что затраты окупятся в тече-
ние нескольких лет. Первую теплицу площадью 470 квад-
ратных метров планируется запустить до конца года.

Лесные пожары выявляют 
с помощью видеокамер
В Курганской области заработала система мониторинга и 
раннего обнаружения лесных пожаров. IP-камеры охва-
тывают 241,5 тысячи гектаров леса, что позволяет в режи-
ме реального времени обнаружить возгорание и подать 
сигнал в информсистему регионального департамента 
природных ресурсов и охраны окружающей среды. Каж-
дая камера имеет угол обзора 360 градусов и закреплена 
на высоте не менее 60 метров, таким образом она осмат-
ривает территорию в радиусе 20 километров. Програм-
мно-аппаратный комплекс выявляет даже незначитель-
ное появление дыма — например, дым от углей в мангале 
система обнаружит на расстоянии до пяти километров.

Пригласят отдохнуть 
под звездами
В Челябинской области планируют открыть первый глэм-
пинг (буквально «гламурный кемпинг») на территории 
семейного курорта на озере Теренкуль. Этот развиваю-
щийся вид экотуризма сочетает удобства гостиничных 
номеров и плюсы отдыха на природе. К заселению гото-
вятся помещения из дерева и экопластика. В домиках 
типа «сфера» практически нет крыши, что позволяет лю-
боваться звездным небом. В постройках типа «миньон» 
предусмотрены кондиционеры. А еще есть «сафари» — 
большие площадки, закрытые тентом. Размещать турис-
тов здесь будут только в теплый сезон. Первых примут 
сразу после снятия ограничений, связанных с пандемией.
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Порой вахтовиков при-
ходится в буквальном 
смысле эвакуировать в 

регионы их проживания. Так, Че-
лябинская, Тюменская области, 
ЯНАО приняли сотни земляков с 
Чаяндинского месторождения в 
Якутии, а Свердловская — сотни 
работников с гигантской строй-
ки в Мурманской области. На 
три недели растянулось возвра-
щение домой вахтовиков с 
ямальской Сабетты, также став-
шей очагом COVID-19.

Дмитрий, инженер-геолог из 
Тюмени, пять лет летает в тайгу 
на вахту. Происходящее в «терпя-
щих бедствие» поселках обсуж-
дает, исходя из своего опыта и пе-
реписки с коллегами.

— Вот вывесили на доске при-
казов распоряжение гендиректо-
ра: строжайше соблюдать эпиде-
миологический режим, иначе —  
кары божьи и ноль премиальных. 
На следующий день его зам соби-
рает смену в актовом зале, гово-
рит: «Мужики, вы же понимаете, 
что все это ерунда, все понемно-
жечку переболеем. На чихи на-
плевать, а на объемы — нет. На 
объекты, ребята!» Или картина 
абсурда: маски выдают, а за ними 
даже не очередь — толпа, люди 
друг на друга напирают. И уже на-
стоящий ад: известны случаи, 
когда действительно больных, 
протестированных, с температу-
рой держали в комнатах вместе 
со здоровыми. Легкомыслие по-
трясающее, цинизм зашкалива-
ет! — возмущается Дмитрий.

С тем, что далеко не все руко-
водители подрядных компаний 
восприняли приход пандемии се-
рьезно и ответственно, соглаша-
ется анестезиолог-реаниматолог 
Нижневартовской окружной 
клинической больницы Евгений 
Зырянов. Он также предупрежда-
ет, что без предварительного раз-
мещения вахтовиков в «буфер-
ной зоне» и их тестирования по-
том, в рабочей обстановке, будет 
практически невозможно пре-
дотвратить распространение ко-
варного заболевания.

— В типовом общежитии, даже 
если в нем поддерживается об-
разцовый порядок, — общий душ, 
общий туалет. Это лазейка для ви-
руса. Тут разом ничего не изме-
нишь, и бизнес, понятно, не оста-
новишь. Следовательно, нужно 
какое-то компромиссное реше-
ние. Пока ничего более эффек-
тивного для такой внештатной 
ситуации, кроме карантинных 
мер, изоляции, человечество не 
изобрело, — говорит врач.

Судя по опыту организации 
буферных зон на Ямале, они не-
плохо отсеивают носителей «ко-
роны». Так, в мае в Надымском 
районе с COVID-19 не были вы-
пущены из предвахтового каран-
тина 13 рабочих, а в восточной 
части округа у «красной линии» 
остановлено 8 вахтовиков.

— Они продолжают находить-
ся в изоляции под наблюдением 
медиков еще две недели. В случае 
ухудшения состояния кого-либо 
из них последует госпитализация 
в Новоуренгойскую городскую 
больницу, — поясняет замгубер-
натора Ямала Татьяна Бучкова.

Подавляющее большинство 
вахтовиков с подтвержденным 
коронавирусом либо не имеет 
ярко выраженных симптомов, 
либо легко переносит заболева-
ние. Количество госпитализиро-
ванных среди них невелико. К 
примеру, только 13 процентов из 
большой группы инфицирован-
ных в поселке Сабетта отправле-
ны в стационар. Сказывается воз-
раст — народ в основном молодой. 
Однако в северных округах за-
фиксированы и случаи крайне тя-
желого течения болезни, и ле-
тальные исходы. Если суммиро-
вать всех вахтовиков с «короной» 
с Ямала, из Югры и Тюменской 
области, то их с конца марта по 
нынешний день уже около 
1900 набирается. Это очень мно-
го. Расслабляться не стоит. •

Анатолий Меньшиков, УрФО

С 
21 мая завод по вы-
пуску сжиженного 
п р и р о д н о го  га за 
(СПГ) на полуостро-
ве  Ямал снижает 
объем производства. 
Это, поясняют в ком-
пании «Новатэк», 
никоим образом не 

следует связывать с гипотети-
ческим уменьшением спроса, 
пересмотром каких-то контрак-
тов. Просто здесь приступили к 
плановому профилактическому 
техобслуживанию двух из трех 
действующих технологических 
линий, каждую из которых оста-
новят на 12 дней. Вместе с тем 
ледяного спокойствия нет как у 
поставщиков ямальского газа, 
так и у всех других. Их заставля-
ют напрягаться ценовые катак-
лизмы на рынке углеводородов, 
сулящие огромные убытки и 
бизнесу, и бюджетам.

Эффективность трех линий 
«Ямал СПГ» оказалась, напом-
ним, выше ожидаемой — совокуп-
ная проектная производитель-
ность в 16,5 миллиона тонн пре-
вышена на семь процентов. Были 
использованы зарубежные тех-
нологии сжижения, а оригиналь-
ную отечественную решено опро-
бовать на маломощной четвер-
той линии. Ее запуск намечался 
на конец 2019-го, однако не слу-
чилось. Судя по последней ин-
формации, желанное событие 
произойдет в четвертом квартале 
нынешнего года.

Между тем в Заполярье про-
должается строительство второ-
го завода СПГ — «Обского», раз-
вертывается масштабный проект 
«Арктик СПГ 2», в котором заня-
ты уже многие тысячи россиян. В 
целом промышленная эксплуата-
ция полуостровов и заливов Кар-
ского моря недропользователя-
ми, как ожидается, довольно ско-
ро достигнет апогея. Запланиро-
вано в ближайшей перспективе 
углубить и расширить судоход-
ный канал до порта Сабетта с вы-
емкой около 60 миллионов кубов 
грунта, перебросить по дну Об-
ской губы — от Новопортовского 
месторождения до Ямбурга — тру-
бопровод. О длительной отсрочке 
реализации этих газопромыш-
ленных проектов речь не заходит, 
допускается лишь незначитель-
ный временной сдвиг.

Самая жесточайшая конку-
ренция развернулась не на ази-
атском рынке, где спрос умерен-
ный, а на европейском. В 2019-м 
на него прорывались изо всех 
сил американцы, в один из осен-

них месяцев даже затмили всех 
по объемам, но в итоге откати-
лись далеко назад. Катар, миро-
вой лидер по производству СПГ, 
нарастил экспорт в полтора раза 
и отступать не намерен. Он, не 
исключают эксперты, дабы не 
утратить первенство и доходы, 
способен сбросить цены до столь 
низкого уровня, что «газовым» 
странам, включая РФ, придется 
договариваться о самоограниче-
нии, подобному последнему со-
глашению по нефти между госу-

дарствами ОПЕК и примкнув-
шим к ним.

В то же время идет конкурен-
ция между производителями 
классического природного газа и 
сжиженного. Судя по статистике, 
Газпром продолжает терять пози-
ции и прибыль (в 2019-м она сни-
зилась на 17,44 процента). В кон-
церне не без интереса наблюда-
ют, как в ту же Европу отправля-
ются солидные партии горючей 
ямальской «сгущенки» и вына-
шивают планы расширения соб-

ственного сегмента СПГ. Вообще 
по ряду направлений трубопро-
водное топ ливо как экспортный 
товар проигрывает танкерному. 
Пусть они и из одного региона — 
ЯНАО. А этой весной стоимость 
сетевого газа на некоторых тор-
говых площадках в Европе была 
ниже его тарифной цены в запад-
ных и южных регионах РФ, под-
считали в центре энергетики 
«Сколково». Аналитики дружно 
предупреждают: в 2020-м прода-
жи на внешнем рынке заметно со-
кратятся, в частности, на евро-
пейском — на 25—30 миллиардов 
кубометров. И сильно спешить с 
организацией новых производств 
СПГ вроде нет резона: в междуна-
родном газовом союзе прогнози-
руют избыток предложения сжи-
женного аж до 2025 года.

Таким образом вопрос сба-
лансированного распоряжения 
углеводородными ресурсами 
вновь напомнил о себе. Экспорт 
соблазнителен: максимум бы-
строй выручки, хорошая маржа. 
Решительное наращивание ис-
пользования газовых продуктов 
на внутреннем рынке требует 
многомиллиардных инвести-
ций при довольно длительной 
окупаемости. Хотя есть где раз-
вернуться. Пара десятков реги-
онов, считай, не газифицирова-
на. О широком и рациональном 
применении СПГ в ЖКХ, про-
мышленности, сельском хозяй-
стве и заикаться не приходится. 
Неизвестно о серьезных проек-
тах строительства сети регази-
фикационных станций в райо-

нах, где ощущается явственная 
потребность в СПГ.

Единственное направление, 
на котором видны результаты, — 
перевод на газомоторное топли-
во автотранспорта. К примеру, в 
Ямало-Ненецком округе в по-
следние годы «газифицировали» 
не одну сотню служебных и му-
ниципальных автобусов. Но в це-
лом по Федерации темпы удру-
чают. В 2013 году была поставле-
на задача перевести на такое то-
пливо к 2020 году не менее поло-
вины пассажирского и комму-
нального транспорта в миллион-
никах, а в городах с численно-
стью населения более 500 тысяч 
человек — не менее трети. Но до 
сих пор их доля малозаметна. 
Многие автозаводы выпускают 
газобаллонные грузовые и спе-
циальные машины, но тоже в не-
значительном количестве.

Между тем тот же СПГ позво-
ляет не только кратно снизить 
выбросы вредных веществ из 
выхлопных труб автомобилей, 
но и, по расчетам специалистов, 
при интенсивной эксплуатации 
уменьшить расходы на топливо 
на 30—50 процентов. По оцен-
кам «Газпром газомоторное 
топ ливо», потребителями сжи-
женного  газа  могут  стать 
8—9 процентов железнодорож-
ного и сельскохозяйственного 
транспорта, 23 — грузового ка-
рьерного, 27 — речного и мор-
ского. Есть куда двигаться. •

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Ю
жный Урал попал в чис-
ло пилотных субъектов 
по формированию газо-

заправочной инфраструктуры, и 
работа эта будет вестись в рамках 
регионального проекта «Чистый 
воздух», сообщает областное ми-
нистерство экономического раз-
вития, отвечающее за становле-
ние рынка газомоторного топли-
ва в регионе.

Среди будущих плюсов — улуч-
шение экологической обстанов-
ки на проблемных ныне террито-
риях. Но это произойдет нескоро, 
эффект не будет взрывным. Если 
оценивать процесс по размеру 
предусмотренных бюджетом вло-
жений, нетрудно определить, что 
пик активности отодвигается на 
среднесрочную перспективу. 
Пока на газовом фронте почти без 
перемен, если не считать покупку 
регионом нескольких десятков 
работающих на газе автобусов. 
Хотя это в контексте запланиро-
ванных преобразований лишь 
пристрелка, подступы к основ-
ным задачам.

Надавить на газ с использова-
нием бюджетного финансирова-
ния предполагается на строи-
тельстве новых заправок, снаб-
жающих транспорт чистым топ-
ливом. Максимальный размер 

бюджетной субсидии на одну 
АГЗС — 40 миллионов рублей, что 
примерно на треть покрывает 
вложения инвестора. Средства из 
региональной казны на эти цели 
выделяются с прошлого года, од-
нако пока они невелики. Около 
32 миллионов рублей, сообщают 
организаторы, было направлено 
на инфраструктурный проект в 
Магнитогорске. В текущем году 
субсидии должны составить 
80 миллионов. Показательнее с 
точки зрения вложений окажется 
следующий период: в 2021 году 
из региональной казны направят 
240 миллионов руб лей субсидий, 
а в 2022-м — 660 миллионов. Ре-
зультатом должен стать ввод в 
эксплуатацию не менее 19 газо-
заправочных станций. В Челя-
бинской агломерации сеть запра-
вок собираются увязать с новой 
схемой движения общественного 
транспорта, разрабатываемой с 
прошлого года.

Ожидается, что к этому вре-
мени сформируется и машинный 
парк, способный потреблять аль-
тернативное топливо. Но это, яв-
ствует из планов, тоже будет не 
сразу. Вначале предстоит создать 

региональный реестр пунктов, 
готовых технически переобору-
довать имеющийся в области 
транспорт. По распоряжению ре-
гионального правительства в те-
кущем году предстоит пере-
оборудовать 300 транспортных 
средств, в 2021-м — 900, в 
2022-м — 1800.

Исполнители должны обла-
дать опытом и необходимыми 
сертификатами, достаточным 
количеством помещений для ве-
дения работы, накопительными 
площадками. По плану они будут 
предоставлять заказчикам скид-
ки, а недополученные ими дохо-
ды компенсирует бюджет. Одна-

ко порядок субсидирования пока 
проходит стадию утверждения 
правительством области.

— Сформировать спрос на 
этот вид топлива — серьезная за-
дача, — отмечает вице-губерна-
тор Челябинской области Егор 
Ковальчук. — Развитие рынка га-
зомоторного топлива для регио-
на имеет особое значение как в 
контексте улучшения экологи-
ческой обстановки, так и в пла-
не развития перс пективных эко-
номических специализаций. Для 
конечного потребителя важней-
шим станет фактор экономии: 
газ дешевле и эффективнее в ис-
пользовании.•

А К Ц Е Н Т

Максимальный размер бюджетной 

субсидии на одну АГЗС — 40 миллионов 

рублей — примерно на треть покрывает 

вложения инвестора

ЭКОЛОГИЯ Воздух в городах 
Урала благодаря 
самоизоляции стал 
немного чище

Автомобили 
отдыхали

Мария Лисина, УрФО

В двенадцати городах, участвующих в проекте «Чистый 
воздух», Росприроднадзор проанализировал состояние 
атмосферы. В восьми промышленных центрах воздух в 
последнее время стал немного чище, среди них три нахо-
дятся в Уральском округе. Как оказалось, введенные во 
время пандемии ограничения положительно сказались 
на экологии, но кардинальных перемен не произошло.

Например, в Нижнем Тагиле даже в условиях режи-
ма повышенной готовности продолжили работу 
42 промышленных предприятия, на которых занято 
почти 56 тысяч человек. Содержание в атмосфере 
вредных веществ — 
диоксида и оксида 
азота, оксида кад-
мия, бензапирена, 
гидрофторида, се-
роводорода — все 
так же превышает 
допустимые нормы.

Более позитив-
ные данные ведом-
ство получило бла-
годаря системе дис-
танционного зонди-
рования Земли: в 
Рос природнадзоре 
отметили снижение 
концентраций ди-
оксида азота на 
38 процентов, окси-
да углерода — на де-
вять, а также диок-
сида серы. Контро-
леры предположи-
ли, что некоторое 
улучшение каче-
ства воздуха не свя-
зано с работой заво-
дов, это результат того, что автотранспорта на улицах 
из-за карантина стало меньше.

В крупнейших промышленных цент рах Южного 
Урала Магнитогорске и Челябинске картина разная.

Так, в Магнитке продолжили работу шесть заво-
дов, на них трудятся почти 28 тысяч человек, из кото-
рых на дистанционную работу перешли только 
11,5 процента. Логично, что экологические показате-
ли почти не изменились. И если содержание оксида 
углерода здесь, как и раньше, не превышает средне-
суточную предельную концентрацию, то некоторых 
других веществ выбрасывается больше нормы: пре-
вышены ПДК диоксида азота, взвешенных веществ, 
бензапирена. Тем не менее по сравнению с предыду-
щим месяцем в апреле выбросы снизились, и весьма 
существенно: диоксида азота — на 58 процентов, ок-
сида углерода — на 15, диоксида серы — на 73. По мне-
нию экспертов, эффект комплексный: сыграли роль 
снижение выбросов от транспорта, объектов тепло-
энергетики и промышленных гигантов.

В Челябинске ситуация хуже. Здесь в период панде-
мии не прекращают работать 10 крупных предприятий, в 
основном металлургические. Результаты мониторинга 
показали превышение допустимых норм метилбензола, 
алканов и других загрязняющих веществ. По сравнению 
с мартом здесь также значительно уменьшилось содер-
жание диоксида азота (на 59 процентов) и оксида углеро-
да (на 16). А вот диоксида серы в апрельском воздухе ста-
ло больше на 60 процентов. Нынешние замеры доказыва-
ют, что именно промышленные предприятия вносят 
основной вклад в загрязнение атмосферного воздуха в 
Челябинске, подытожили в Росприроднадзоре.

Ведомство предлагает установить режим постоян-
ного надзора на объектах первой категории негативно-
го воздействия на окружающую среду. Такие меры по-
зволят своевременно отслеживать и наказывать пред-
приятия, нарушающие экологические нормы. •

ПРОГРАММА Транспорт Южного Урала переведут на пропан и метан

Создать спрос и предложение

РЕСУРСЫ Поставщики голубого топлива столкнулись 
с резким спадом спроса на него

Рынок загазован

А К Ц Е Н Т

В международном газовом союзе 

прогнозируют избыток предложения 

СПГ до 2025 года

Пока в уральских регионах сеть газовых автозаправок недостаточно развита, говорить о массовом переводе 

машин на голубое топливо нельзя.

Планировавшееся ранее расширение 

производства СПГ на Ямале может 

оказаться нецелесообразным.

Источник: Тюменьстат

ДОБЫЧА ПРИРОДНОГО И ПОПУТНОГО ГАЗА В ЯНАО, МИЛЛИАРДЫ КУБОМЕТРОВ

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019

540,8540,8

557,4557,4

537,1537,1
546,2546,2

514,2514,2

502,3502,3
506,4506,4

557557

591,5591,5

603603

Нынешние замеры 
доказывают, 
что именно про-
мышленные пред-
приятия вносят 
основной вклад 
в загрязнение 
атмосферного 
воздуха 
в Челябинске, 
считают в Рос при-
роднадзоре

ИСПЫТАНИЕ 
ВАХТОЙ

13

Пока ничего более 
эффективного для 
такой внештатной 
ситуации, кроме 
карантинных мер, 
человечество 
не изобрело
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СУД Поставщика 
медицинских товаров 
наказали за сговор 
штрафом

Участников 
картеля выдал 
общий IP

Наталия Швабауэр, Свердловская область

Дело, открытое свердловским УФАС в прошлом году, 
подошло к логическому завершению. Компания 
«Уралмедснаб», уличенная в организации картеля на 
рынке расходных материалов для медицинских лабо-
раторий, заплатила назначенный штраф. Единствен-
ное, что удалось бизнесу, — скостить сумму.

По данным антимонопольной службы, «Уралмед-
снаб» и «ТАКСИС» договорились сдерживать цены на 
аукционах, где не было других участников. Удалось им 
это в 13 случаях: в результате начальная минимальная 
цена контрактов снижалась не более чем на один про-
цент. Когда те же самые компании торговались отдель-
но друг от друга, картина была совсем иной.

— Обычно картельные дела очень сложны с точки 
зрения доказательств, но в этот раз специалистам 
УФАС удалось собрать достаточно фактов. Во-первых, 
совпали IP-адреса, с которых «ТАКСИС» делал ставки 
и заявки, а «Уралмедснаб» подписывал контракты. Во-
вторых, участников картеля выдала «история» фай-
лов: кем и когда сохранялись документы. Заявлялись 
на аукционы компании с разницей не более 31 минуты. 
Электронные цифровые подписи для них в удостоверя-
ющем центре получало одно и то же доверенное лицо. 
Все это, а также ряд других фактов указывало на тес-
ные связи между якобы конкурентами, — рассказали в 
пресс-службе УФАС по Свердловской области.

В итоге антимонопольщики выдали «Уралмедснабу» 
предписание перечислить в федеральный бюджет неза-
конно полученный доход в размере 8,4 миллиона рублей. 
Также был выписан административный штраф на 
2,4 миллиона рублей.

Компания пыталась обжаловать это решение в Арби-
тражном суде Свердловской области, но там признали 
правоту антимонопольной службы, снизив, правда, раз-
мер штрафа до 1,2 миллиона рублей. Эта санкция устояла 
и в 17-ом арбитражном апелляционном суде. •
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ОПЫТ Энергетики работают 
в штатном режиме, несмотря 
на снижение платежей

Ресурс надежности

Юлия Санатина, 
Свердловская область

Ударная волна коронавируса за-
дела уже и крупный бизнес, в 
частности, энергокомпании, ко-
торые в марте—апреле ощутили 
резкий спад платежей. Так, в 
апреле «Т Плюс» за поставлен-
ные энергоресурсы недосчита-
лась около трех миллиардов 
руб лей — минус 20 процентов. 
Несмотря на это, энергетики без 
перебоев обеспечивают потре-
бителей теплом, горячей водой 
и электричеством и намерены 
за теплый сезон провести ре-
монтную кампанию в объеме не 
ниже прошлогоднего.

Во многом такая «стрессо-
устойчивость» объясняется 
прежними заделами: по словам 
генерального директора «Т 
Плюс» Андрея Вагнера, 2019 год 
был очень хорошим для компа-
нии. Одно из достижений — уда-
лось добиться невиданной до 
этого собираемости платежей за 
тепло — 98,5 процента. В резуль-
тате качественной подготовки к 
зиме повреждаемость тепловых 
сетей в отопительном сезоне 
2019—2020 годов снизилась по 
сравнению с предыдущим на 
шесть процентов, а генерирую-
щего оборудования — на 20.

— В 2020 год мы вошли с 
большими надеждами. Свыше 
30 миллиардов рублей плани-
ровали направить на ремонт и 
модернизацию тепловых сетей 
и генерации — это больше, чем в 
прошлые годы. Надеюсь, этот 
план мы все-таки выполним. За-
ключение концессионных со-
глашений и запуск механизма 
альтернативной котельной в 
нескольких городах позволяют 
нам наращивать инвестпро-
граммы, — отметил Вагнер.

На Урале ситуация аналогич-
ная: как сообщил заместитель 
директора Свердловского фили-
ала «Т Плюс» по тепловым се-
тям Андрей Шмельков, основ-
ной показатель, повреждае-
мость сетей, уменьшился с 
1033 случаев в 2018—2019-м до 
1029-ти в нынешнем отопитель-
ном сезоне. А на магист ральных 
трубопроводах снижение соста-
вило 7 процентов — со 130 до 
121 инцидента.

На подготовку к следующей 
зиме филиал планирует напра-
вить более 6 миллиардов руб-
лей, в том числе 3,211 миллиар-
да — на ремонт тепловых сетей и 
объектов генерации. Львиная 
доля инвестпрограммы 2020 го-
да — 2,255 из 2,834 миллиарда — 
затраты на перекладку тепло-
трасс. Если все запланирован-
ное будет реализовано (а в этом 
сомнений у энергетиков нет, тем 
более что ремонтные работы на 
нынешний год уже законтракто-
ваны), следующая зима тоже 
должна пройти спокойно.

Отметим, помимо обновле-
ния сетей в регионе реализуется 
еще ряд масштабных и затрат-
ных проектов, в частности, ре-
монт энергоблоков на Нижнету-
ринской ГРЭС, а также перевод 
теплоснабжения Екатеринбурга 
на автоматизированное управ-
ление, который планируется за-
вершить до конца 2020 года.

Конечно, коронавирус, заста-
вивший власти принять беспре-
цедентные меры безопаснос ти и 
поддержки населения и бизнеса, 
нанес ощутимый удар по бюдже-
ту энергокомпании, в том числе 
в Уральском регионе.

— В Свердловской области в 
апреле поступления составили 
около 7 миллиардов рублей, 
тогда как годом ранее было 
7,5 миллиарда. Особенно замет-
но снижение платежной дис-
циплины управляющих компа-
ний — в некоторых случаях на 
35—40 процентов. Мы направи-
ли по этому поводу обращения 
в надзорные органы для провер-
ки, — говорит директор Сверд-
ловского филиала «ЭнергосбыТ 
Плюс» Георгий Козлов. — Мы 
благодарны всем сознательным 
гражданам, вовремя оплачива-
ющим услуги энергоснабже-
ния, и продлили акцию для на-
селения «Весна. Тают пени» до 
30 июня. Кстати, количество 
тех, кто платит онлайн, в пери-
од самоизоляции увеличилось 
на 3 тысячи человек.

С учетом накопленных ра-
нее долгов общая задолжен-
ность потребителей перед ком-
паниями «Т Плюс» и «Энерго-
сбыТ Плюс» на сегодня состав-
ляет 57 миллиардов рублей, а в 
Свердловской области — 
18,5 мил лиарда (из них почти 
8,5 за тепловую энергию и свы-
ше 10 — за электрическую), и 
пока предпосылок к ее сокра-
щению нет. Как отметил Анд-
рей Вагнер, в начале апреля, 
после решения правительства 
РФ, запрещающего ограничи-
вать поставку энергоресурсов 
населению, управляющим 
компаниям и ТСЖ и отменяю-
щего до конца года пени, пла-
тежи обрушились почти в два 
раза, в том числе в Свердлов-
ской области. Сейчас ситуация 
постепенно выправляется. В 
«Т Плюс» проработали не-
сколько вариантов возможно-
го решения проблемы: от 
адресной господдержки потре-
бителей — населения и малого 
бизнеса — до создания под эги-
дой государства банка долгов, 
который смог бы выкупить за-
долженность и впоследствии 
взыскать ее с неплательщиков. 
Предложения направлены в 
правительство РФ, они не сня-
ты с повестки, но конкретное 
решение не принято.

— Сейчас мы кредитуем не-
плательщиков. Прежде всего  
нужны деньги на покрытие кас-
сового разрыва, и субсидирова-
ние процентных ставок на «ан-
тикризисные» кредиты со сто-
роны государства было бы 
очень кстати. Нужны кредиты 
под 1—2 процента, это позволит 
нам выполнить минимальные 
обязательства по ремонтным 
программам. Постановление от 
10 мая 2020 года № 651 о под-
держке системообразующих 
предприятий позволяет нам по-
лучить на таких условиях кре-
дит в размере до трех миллиар-
дов рублей — для нас это недо-
статочно, необходимо как ми-
нимум в три раза больше, — го-
ворит Андрей Вагнер.

И все же, по оценке главы 
«Т Плюс», положение не крити-
ческое. Возникающие кассовые 
разрывы компания сможет за-
крыть кредитами — в расчете, 
что потребители, оказавшиеся 
сейчас в сложной финансовой 
ситуации, через какое-то время 
все же рассчитаются с постав-
щиками. Энергетики надеются, 
что по мере ослабления режима 
ограничений платежная дис-
циплина будет повышаться, а 
во зобновление работы арбит-
ражных судов позволит вновь 
начать принудительно взыски-
вать долги со злостных непла-
тельщиков. •

МЕЖДУ ТЕМ

Как рассказал генеральный дирек-
тор «Т Плюс», недосбор средств — 
это пока единственный урон, кото-
рый компании нанес коронави-
рус. Несмотря на пандемию, все 
энергообъекты работают в штат-
ном режиме. Более половины пер-
сонала компании трудится дистан-
ционно: эти сотрудники обеспече-
ны необходимой техникой, орга-
низационных срывов нет. Сокра-
щений штата в компании не плани-
руют, более того, для поддержки 
коллектива в непростой период 
ежегодная индексация зарплат в 
этом году пройдет на три месяца 
раньше.

В результате каче-
ственной подго-
товки к зиме 
повреждаемость 
тепловых сетей 
в отопительном 
сезоне 2019—
2020 годов 
снизилась  на 
шесть процентов
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ИНФРАСТРУКТУРА 
Владельцы магазинов 
в отдаленном поселке 
готовы их закрыть 
из-за плохой дороги

В Санкино — 
только на санках

Татьяна Казанцева, Свердловская область

В Санкино Алапаевского района выявлен коронави-
рус. Отдаленный поселок, мекка уральских рыбаков, 
был на карантине, на единственной дороге выставляли 
посты. На днях их вроде бы сняли, но жители все равно 
переживают, что им перестанут возить продукты — 
одну неделю они уже сидели без хлеба. Однако сами 
предприниматели главным препятствием считают не 
коронавирус, а разбитую дорогу.

Про поселок Санкино, основанный на реке Туре еще 
во время похода Ермака в 1600 году, до сих пор гово-
рят — «край географии». От Алапаевска до Санкино 85 
километров, но по автодороге — все 150. Альтернатив-
ный путь — узкоколейка, но поезда ходят лишь четыре 
раза в неделю. Да и автомобильное сообщение, как 
уклончиво отмечает Википедия, «зависит от климати-
ческих условий». Зимой проще, а вот весной, в распу-
тицу, естественно, «не климатит».

А тут еще коронавирус — заболела местная житель-
ница. Дочь пожилых санкинцев в «Инстаграме» губер-
натора поделилась переживаниями: мол, случись что, 
даже «скорая» по такой дороге не приедет. Местные 
подтверждают: все так.

— У нас три магазина, но торговцы уже заявляли, что 
перестанут возить товары из-за плохой дороги. В по-
следнее время по ней постоянно ездят лесовозы — раз-
били то, что было частично отремонтировано год на-
зад. Никудышная дорога уже много лет, скорую по-
мощь можно просто не дождаться, в местной больнице 
принимает только фельдшер, а своей неотложки давно 
нет, хотя в поселке живут 400 человек. Если надо сроч-
но к стоматологу, приходится вызывать такси до Мах-
нево за 1,5 тысячи рублей. Или за 3 тысячи до Алапаев-
ска, — сетует пенсионерка Людмила Вибе.

Правда, по словам председателя райпо Галины Ар-
сентьевой, после недавнего осмотра сотрудниками 
ГИБДД, полиции и 
Роспотребнадзора 
«убитую» грунтов-
ку местами отсыпа-
ли щебнем. Но это 
ненадолго.

— У меня магазин 
потребкоопера-
ции — возим товары 
из Махнево два раза 
в неделю, но недав-
но пропустили пару 
рейсов — боялись, 
что увязнем. Даже 
если дорогу ремон-
тируют, ее тут же 
снова топит: бор-
дюров нет, а рядом 
река. Тащимся еле-
еле — 60 километров 
преодолеваем за 
три часа. В плохую 

погоду своим ходом вообще не проехать — нанимаем 
трактор, он нас тащит. А ведь возим товары не только в 
Санкино, но и в другие деревни на этом пути — Боло-
товское, Фоминки. Бизнес не ахти какой, не знаю, вы-
держим ли. Налоги плюс аренда помещения, да еще по-
стоянные дезинфекционные обработки. И в самом 
Махнево-то сейчас непросто: общепит закрылся, ма-
лый бизнес, как и везде, выживают федеральные торго-
вые сети, — описывает ситуацию Арсентьева.

Другой магазин принадлежит индивидуальному 
предпринимателю. Депутат Думы Махневского МО 
Алексей Куртин точно знает, что в ассортименте, — ма-
газином владеет его жена. Говорит, помимо продуктов 
доставляют местным жителям комбикорм, строймате-
риалы — что попросят. Тяжелая машина вязнет в глине, 
но еще хуже, когда крупные камни (ямы засыпают гра-
нитом) пробивают днище легковых автомобилей. 
Кстати, по его словам, по той же причине может за-
крыться и единственный магазин в соседнем поселке 
Муратково, где живут 130 человек.

Надо сказать, что глава региона вопрос в «Инста-
граме» без внимания не оставил. «Мы, конечно, людей 
не бросим. Обязательно обращу внимание министра и 
главы муниципалитета на сохранение транспортной 
доступности поселка», — пообещал Евгений Куйвашев.

Кстати, Алексей Куртин пытался решить дорожную 
проблему не раз, на приеме у главы областного мини-
стерства транспорта и дорожного хозяйства Василия 
Старкова тоже был — показывал фото и документы.

— Если в год ремонтировать хотя бы 10 километров, за 
пять лет дорогу можно полностью обновить. — рассужда-
ет Куртин. —Несколько лет назад министр Старков при-
езжал к нам лично по дорожным проблемам. Еще раз об-
судили ремонт дороги, принципиальное решение было 
принято, но сроки сдвинулись. В прошлом году сданы 
первые три участка общей протяженностью 10,5 кило-
метра. Работы обошлись в 82 миллиона рублей. На 
2020 год был запланирован ремонт уже 15-ти киломе-
тров — от Фоминского до деревни Ложкино. Но сложно 
сказать, осуществится он или нет. Нужна проектная до-
кументация, она ведь тоже стоит денег. •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Близ живописной дороги до Санкино есть настоящая досто-
примечательность — горящий источник. Воду, обогащенную 
газом, можно поджечь, поставить над ней сковородку и по-
жарить, например, настоящую глазунью. Туда бы туристов 
возить, но находится это чудо природы на одном из самых 
проблемных участков — возле села Болотовского. В дождли-
вое время туда не добраться даже фанатам яичницы.

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

В 
редакцию «РГ» обра-
тились друзья Озод-
бека Саидкадамова. 
Они считают, что па-
товая ситуация, в ко-
торую попал предпри-
ниматель из Старо-
уткинска, спровоци-
рована чиновниками, 

при этом суд и прокуратура 
встали на их сторону.

Зачет аренды оказался 
«уткой»

Муниципальное образование 
Староуткинск — городской округ. 
На самом деле это поселок, где 
проживают 3000 человек. Он хо-
рошо знаком туристам-сплав-
щикам: здесь завершается много 
маршрутов по Чусовой. Когда-то 
в поселке работало крупное ме-
таллургическое производство, 
заложенное еще Акинфием Деми-
довым. После Великой Отече-
ственной завод перевели на вы-
пуск ширпотреба, а в 1990-е и во-
все обанкротили. Старые цеха се-
годня стоят в руинах. Работы 
здесь практически нет.

У местной молодежи выбор не 
велик: либо на лесопилку подать-
ся, либо на вахту. До Екатерин-
бурга по автотрассе — 120 кило-
метров, до Первоуральска — 60, 
до райцентра Шаля — 74. Родите-
ли даже рады, если дети-студенты 
домой не возвращаются: не дай 
бог, сопьются. Есть еще вариант 
открыть свой магазин, но, после 
того как до Старой Утки добра-
лись три торговые сети, мелкая 
торговля прибыли не приносит.

Озодбеку бежать куда-то 
смысла нет: возраст за 60, да и 
как семье без мужских рук? В 
2015 году предприниматель ре-
шил открыть пекарню, ведь хлеб 
в поселке только привозной. При-
способил под производство быв-
шую столовую больницы.

— Здание пустовало с 1991 го-
да. Отопления нет — трубы про-
гнили, электричества тоже — про-
водка обветшала. Деревянный 
пол наполовину разобран, ходить 
опасно. Окна без подоконников, 
стены в глубоких трещинах, по-
толок местами обрушился, — 
вспоминает Саидкадамов. — Глава 
Старой Утки Сергей Кузовков на 
словах предложил мне отремон-
тировать столовую в счет аренды. 
Все 140 квадратных метров я бы 
не потянул, попросил половину, 
но сотрудники администрации 
пояснили, что нет закона, кото-
рый позволял бы выделить часть 
помещения.

Взяв в кредит 160 тысяч руб-
лей, Озодбек закупил строймате-
риалы и за два месяца привел 
полы и стены в порядок, подклю-
чил электроэнергию, поставил 
печь. Периодически наведывал-

ся в администрацию за догово-
ром, но то нужного специалиста 
на месте не оказывалось, то глава 
поселка в отпуске. Когда договор 
Саидкадамову все-таки вручили, 
он был ошарашен: арендная пла-
та 14 500 рублей в месяц — по 
меркам Старой Утки деньги не-
малые.

— Отработала пекарня в итоге 
всего семь месяцев, из них пять 
мы не имели никаких доходов. В 
октябре 2016 года администра-
ция договор расторгла, помеще-
ние опломбировала за долги — 

вместе с моим имуществом. За-
брать его я смог только в декабре 
2019-го, но 220 хлебных форм 
мне так и не вернули. Требование 
уменьшить сумму аренды за счет 
затрат на ремонт оставили без 
внимания. ИП пришлось закрыть, 
шесть человек теперь без работы. 
Разве это разумно? — разводит ру-
ками предприниматель.

Сам виноват
Куда только ни обращался он 

за три года — к региональному 
бизнес-омбудсмену, в прокура-
туру, ответы примерно одинако-
вые: раз спор чисто экономичес-
кий, то решать его нужно в суде. 
Староуткинские чиновники так 
и сделали: подали иск в област-
ной арбитраж и выиграли. Теперь 
Озодбек должен муниципалите-
ту 159,5 тысячи рублей.

Сейчас сложно оценить со-
стояние той самой бывшей сто-
ловой. В ответе прокурора Ша-
линского района Дмитрия Фа-
мутдинова указано: на аукцион 
выставлялось за 14 500 рублей в 
месяц помещение с цементно-
дощатыми полами, централизо-
ванным отоплением и холодной 
водой. Поскольку на торги за-
явился всего один участник, их 
признали несостоявшимися, но 
договор с Саидкадамовым за-
ключили. Утверждается, что по-
мещение передали арендатору в 

пригодном для эксплуатации со-
стоянии, никаких замечаний 
предприниматель не высказал. 
Более того, в договоре аренды 
есть такой пункт: все неотдели-
мые улучшения, в том числе ка-
премонт, производятся с согла-
сия арендодателя и расходы на 
них не возмещаются.

Позиция надзорного органа, 
если подходить формально, ло-
гична: права предпринимателя 
не нарушены, раз договор он 
подписал и оспаривать долг в 
апелляционной инстанции не 
стал. Да, понадеялся, что адми-
нистрация поступит по спра-
ведливости, но для закона это не 
аргумент. Однако не стоит забы-
вать, что речь идет о деревне, где 
менталитет иной, чем в круп-
ном городе. К тому же юристы, к 
которым «РГ» обратилась за 
комментарием, пояснили, что 
по Гражданскому кодексу обя-
занность проводить капремонт 
объекта лежит на его владельце, 
если иное не предусмотрено за-
коном, иными правовыми акта-
ми или договором аренды. Когда 
срок капремонта договором не 
установлен или является неот-
ложной необходимостью, арен-
датор вправе выполнить работы 
сам и взыскать с арендодателя 
их стоимость либо зачесть в 
счет арендной платы (ст. 616). 
Также п. 1 ст. 611 ГК гласит: 

арендодатель обязан предоста-
вить арендатору имущество в 
состоянии, соответствующем 
условиям договора и назначе-
нию. Сомнительно, чтобы чи-
новники Староуткинска не зна-
ли о заброшенности столовой, 
но почему-то соглашение соста-
вили так, что выгодно оно толь-
ко одной стороне.

Согласимся: предпринима-
тель во многом сам виноват в 
своих бедах — не просчитал рис-
ки, не проконсультировался с 
юристом, прежде чем что-то под-
писывать, и проект убыточный у 
него уже не первый. Возможно, 
сыграл роль и тот фактор, что 
русский язык Озодбеку нерод-
ной. Другое дело, что в Староу-
ткинске, как и в любом другом 
селе, нет стартаперов в чистень-
ких костюмах, с красивыми 
бизнес-планами, а есть вот та-
кие, от сохи. И разве не должна та 
же самая администрация содей-
ствовать правовому просвеще-
нию малого бизнеса?

Далеко от столицы
— Малый бизнес может суще-

ствовать в деревне, прежде всего 
в сельском хозяйстве и перера-
ботке, но надо создавать усло-
вия, чтобы он креп, а не разорял-
ся, — уверен Тагир Хасанов, жи-
тель Старой Утки. — Не могу ска-
зать, что в муниципалитете во-
обще ничего не делают: занятия 
по компьютерной грамотности 
проводят, семинары по налогам, 
прокурор приезжает. Бюджет-
ную субсидию для МСП — 100 ты-
сяч рублей в год на закупку обо-
рудования — честно распределя-
ют. Но мне не нравится, что нас 
воспринимают не как партне-
ров. Вы бы видели, с каким ли-
цом представители администра-
ции приехали опечатывать пе-
карню. Как же, злостного непла-
тельщика наказали. А Озодбек, 
бывало, мешок муки взаймы 
брал, чтобы хлеб испечь, и сам 
развозил товар по торговым точ-
кам — какие тут сверхприбыли? 
Столовая, кстати, снова сдается, 
но желающих нет, это о многом 
говорит.

Главное препятствие для раз-
вития бизнеса в деревне, по мне-
нию Тагира, нехватка оборотки. 
На помощь поселковой казны 
рассчитывать не стоит — она до-
тационная. Банки предлагают 
полмиллиона под 19—25 процен-
тов годовых, в Старой Утке таких 
денег не заработать. Про льгот-
ные кредиты и образовательные 
программы от областного фонда 
поддержки предприниматель-
ства здесь и не слышали. Раньше 
действовало объединение МСП 
Западного управленческого 
округа, Хасанов даже входил в 
его совет и ездил на заседания в 
Первоуральск раз в месяц, но 
сейчас они не проводятся.

Наверное, есть и другое виде-
ние ситуации. Однако несколько 
попыток узнать мнение муници-
пальной власти оказались бес-
плодными: глава Староуткинска 
Сергей Кузовков оказался очень 
занят. После нескольких звонков 
в администрацию секретарь за-
писала данные журналиста и по-
обещала все передать главе. От-
ветной реакции мы так и не до-
ждались. •

А К Ц Е Н Т

Права предпринимателя не нарушены, 

раз договор он подписал и оспаривать 

долг в апелляционной инстанции не стал. 

Да, понадеялся, что администрация 

поступит по справедливости, 

но для закона это не аргумент

«Даже если дорогу 
ремонтируют, 
ее тут же снова 
топит: бордюров 
нет, а рядом река. 
Тащимся еле-еле — 
60 километров 
преодолеваем за 
три часа», — сетуют 
предприниматели

СИТУАЦИЯ Почему проекты деревенских 
предпринимателей терпят крах

Бизнес-план 
спекся

Комментарий 
Илья Тыщенко, председатель свердловского отделения «Опо-
ры России»: 

— К сожалению, такие факты не редкость, они во многом обусловлены 
юридической неграмотностью малого бизнеса, тем более сельского. 
Возможно, отношение к нему изменит разворачивающийся кризис. 
Надо пестовать молодых ребят, которые готовы остаться в деревне, 
строить им жилье за счет государства, давать беспроцентные займы на 
развитие. Областной фонд поддержки предпринимательства хорошо 
работает, но, наверное, неправильно, чтобы в каждом селе было его 
подразделение: мы никогда не прокормим такую армию чиновников. 
Знаю, что каждый год они выезжают в муниципалитеты с семинарами. 
Кроме того, сегодня, имея доступ в Интернет, можно получить консуль-
тацию, не приезжая в Екатеринбург. Проблема, скорее, в другом: чтобы 
оформить субсидию, особенно невозвратную, нужно огромное количе-
ство бумаг. Не под силу это простому фермеру! В итоге большая часть 
господдержки достается крупным, успешным хозяйствам, потому что у 
них есть свои бухгалтеры, юристы, своя доля инвестиций. Этот перекос 
надо ликвидировать.

Между тем

«Становление и развитие МСП — одна из составляющих развития 
экономики городского округа», — говорится на сайте Староуткин-
ской администрации. Здесь же указано, что «организации инфра-
структуры поддержки субъектов МСП на территории отсутствуют. 
Администрацией ГО проводится консультационная и информацион-
ная работа, а также оказывается финансовая и имущественная под-
держка». По официальным данным за 2019 год, в поселке работают 
60 ИП и 17 юрлиц. Больше всего (31) занято в торговле, по восемь — в 
обрабатывающих производствах и строительстве. В АПК — всего три. 
Поступления ЕНВД в бюджет год от года снижаются: если в 2017-м 
перечислено 1129 тысяч рублей, то в 2018-м — всего 869 тысяч.

Помещение, где Озодбек 

Саидкадамов раньше пек хлеб, 

теперь пустует, на двери замок.

Лесовозы накатали такие колеи, что не только легковушки, 

но и ГАЗель вязнет.
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Татьяна Казанцева, 

Свердловская область

Лето, как и школьные кани-
кулы, отменить невоз-
можно. В нынешних усло-

виях родители ломают голову, 
как организовать досуг детей: 
дальние поездки недоступны, 
загородные лагеря обещают от-
крыть с 1 июля, но заработают 
ли они, пока непонятно. 

Между тем в последние годы 
в регионе активно развивалась 
индустрия организации детско-
го отдыха. Предприниматели и 
сейчас продают путевки, сулят 
скидки и возврат денег в случае 
отмены выезда. Какие перспек-
тивы у этого бизнеса?

Детских оздоровительных ла-
герей в стране становится все 
меньше, констатируют экспер-
ты: по данным Росстата, за по-
следние десять лет их общее чис-
ло сократилось на семь тысяч — 
до 43-х тысяч.

— В том числе стало меньше за-
городных оздоровительных лаге-
рей — их осталось 2200. Также 
резко уменьшилось число пала-
точных лагерей, которые специа-
лизировались на активном дет-
ском отдыхе и туризме: было 
семь тысяч, теперь менее одной. 
Происходит вымывание таких 
учреждений с рынка и замещение 
их лагерями дневного пребыва-
ния. Последних уже более 36 ты-
сяч, хотя некоторые из них явля-
ются всего лишь аналогами прод-
ленки в школе, — отмечает завка-
федрой турбизнеса и гостепри-
имства УрГЭУ Ольга Ергунова.

Однако, например, в екате-
ринбургском детском центре 
«Т-Игра» готовы к любому фор-
мату работы — и на природе, и в 
городе. Удивительно, но сотруд-
ники компании вообще смотрят 
в лето-2020 с оптимизмом.

— Основная наша деятель-
ность — выездные программы лет-
него отдыха, загородные квесты, 
хотя мы готовы и к городскому 

формату работы с детьми. Сейчас 
идет первый набор в загородный 
лагерь,  планируем заезд с 
15 июня. Но, конечно, мы ориен-
тируемся на указы губернатора, 
ждем отмашки, а пока на всякий 
случай подготовились: закупили 
кварцевые лампы, термо метры, — 
рассказал методист Александр 
Сазонов. — Понятно, что ситуа-
ция с вирусом ударила и по наше-
му бизнесу. Раньше в конце весны 
клиенты активно заказывали 
проведение выпускных, нынче их 
не будет, значит, в мае уже не за-
работать. Но пессимистичные 
сценарии мы не рассматриваем, 
хотя, конечно, с нетерпением 
ждем снятия режима ограниче-
ний. Онлайн-общение нашему 
бизнесу все-таки не подходит — 
необходим живой контакт взрос-
лого с ребенком.

«Т-Игре» еще повезло — успе-
ли провести последние офлайн-
программы в конце марта, в ка-
никулы. В апреле ушли на удален-
ную подготовку, занимались 
оформлением сайта и оптимизи-
ровали штат: сейчас в офисе ра-
ботают пять человек. Решать 
проб лемы намерены по мере их 
возникновения. Вот сейчас денег 
на зарплату нет, готовятся брать 
кредит, к тому же арендодатель 
не готов снижать аренду. Нос не 
вешают, хотя и не исключают, что 
сотрудникам придется отдыхать 
до осени.

Детский лагерь The Camp язы-
ковой, специализируется на изу-
чении английского. Смены орга-
низует в муниципальной «Искор-
ке» в ста километрах от Екате-
ринбурга, на берегу Рефтинского 

водохранилища. Дата заезда в 
рек ламе указана ранняя — 2 июня, 
но, по словам сотрудника компа-
нии Натальи Владимировны, пер-
вой смены точно не будет.

— Ждем решения, готовы к 
продлению изоляции. Тогда при-
дется отказаться от аренды по-
мещений, попрощаться с вожа-
тыми. Родители тоже замерли в 
ожидании. Ничего больше ска-
зать не могу, — поспешила она за-
вершить разговор, как и некото-
рые другие опрошенные нами 
представители этого бизнеса.

Между тем на сайте ведущего 
туроператора по детскому отды-

ху The Camp присутствует, указа-
ны условия и стоимость. Кстати, 
эксперты отмечают, что детский 
отдых ежегодно дорожает на 
5—15 процентов. Средняя стои-
мость коммерческой путевки на 
две недели составляет сейчас в 
России 40 тысяч рублей, а с выез-
дом за границу — около 70 тысяч. 
По словам Ольги Ергуновой, с 
1 июня (если снимут ограниче-
ния) можно ждать дальнейшего 
увеличения цен и сокращения 
продолжительности отдыха.

Кстати, сам оператор — «Дет-
ское бюро путешествий» — ак-
тивно предлагает путевки не 
только в загородные лагеря ре-
гиона, но и за рубеж. Уже сфор-
мировано три сборных тура в 
Турцию, первый — с 26 июня. 15 
дней отдыха ребенка обойдутся 
родителям в 900 евро, причем 
велик риск, что поездка не состо-
ится: по некоторым данным, 
Турция откроется для туристов 
только в сентябре.

— Мы закрываться не планиру-
ем, ждем, когда все стабилизиру-
ется. Настрой у всех боевой. Ро-
дители звонят каждый день: лето 
впереди. Ситуация не такая уж 
патовая — надо просто подождать. 
Глубина бронирования увеличи-
лась: дата заезда в июне в некото-
рых случаях сдвинулась на сере-
дину или даже конец месяца, — 
рассказала замдиректора бюро 
Ксения Ушенина.

В 2019 году в Свердловской 
области организованно отдохну-
ли более 120 тысяч школьников 
от 6,5 до 18 лет — 80 процентов 
всех ребят этого возраста. В том 
числе в детских санаториях и 
круг логодичных санаторных 
оздоровительных лагерях — около 
5 тысяч, в загородных оздорови-
тельных лагерях — почти 19 тысяч 
(работало 22 загородных лагеря, 
в том числе 17 муниципальных). 
Нынче и эти цифры недостижи-
мы, считают специалисты.

— Перспективы на сезон-2020 
в Свердловской области не ра-
дужные. Весенняя детская оздо-
ровительная кампания не состоя-
лась, проведение летней под во-
просом. Без мер поддержки лаге-
рей может произойти их массо-
вое банкротство, — считает Ольга 
Ергунова.

По ее словам, не исключено, 
что организаторов детского от-
дыха включат в перечень постра-
давших от пандемии и окажут по-
мощь. Но им самим эксперт реко-
мендует уже сейчас разрабаты-
вать формат осенних и зимних 
смен и запускать предпродажу 
туров по низкой цене. •

КСТАТИ

По мнению экспертов, в ближай-

шее время могут появиться неболь-

шие летние лагеря на базе кондо-

миниумов, у которых есть простор-

ный двор или сад. Ожидается, что в 

их создании примут участие ассо-

циации, работающие с дошкольни-

ками и старшими детьми.

ОТРАСЛЬ Ивент-
индустрия 
приспособится 
к условиям 
самоизоляции

ФОРУМ 
НА ДИВАНЕ

Мария Лисина, 

Свердловская область

Ситуация с коронавирусом 
наиболее негативно отразилась 
на сферах туризма, досуга, раз-
влечений и других частных 
услуг, в числе которых ивент-
индустрия: запрет на проведе-
ние мероприятий просто поста-
вил работу их организаторов на 
паузу. Как выкручиваются 
ивент-агентства в период, когда 
любые массовые мероприятия 
под запретом?

— Росконгресс проанализи-
ровал ситуацию за март и 
апрель. Выяснилось, что ущерб 
от пандемии для отрасли может 
составить порядка 50 миллиар-
дов рублей, под угрозой 140 ты-
сяч рабочих мест, — сообщила 
руководитель конгресс-бюро 
Агентства по привлечению ин-
вестиций Свердловской облас-
ти Татьяна Флеганова.

Всего в стране насчитыва-
ется 300—400 агентств-органи-
заторов мероприятий. В Екате-
ринбурге их около двадцати. 
По оценке экспертов, каждое 
работает с годовым бюджетом 
от 50 до 100 миллионов руб-
лей. Если учесть, что отрасль 
находится практически в за-
консервированном состоянии, 
потери могут быть более чем 
внушительными. Следует 
учесть и то, что каждый ивент-
менеджер обеспечивает рабо-
той еще шесть человек: сотруд-
ников мелких компаний, зани-
мающихся оформлением по-
мещений, кейтеринговых орга-
низаций и другой задейство-
ванный в проведении любого 
праздника обслуживающий 
персонал.

Пока перспектива реальных 
встреч все еще под большим во-
просом, компаниям приходит-
ся искать другие способы про-
должить деятельность.

— Чем быстрее мы адаптиру-
емся и адаптируем наших кли-
ентов, тем меньше потеряем. 
Позитивный опыт уже есть — 
презентация клубного дома от 
застройщика. Хотя изначально 
задумывали мы это мероприя-
тие как реальную вечеринку, в 
итоге благодаря онлайн-фор-
мату удалось охватить гораздо 
большую аудиторию, чем пла-
нировалось. На презентацию 
мы смогли бы пригласить 150—
200 гостей. А в итоге ее посети-
ли свыше 160 тысяч человек. 
Это была одна из первых круп-
ных городских онлайн-инициа-
тив. Клиент остался доволен, — 
рассказала Динара Кексина, 
основатель и директор одного 
из городских ивент-агентств.

Другой успешный кейс — 
проведение интеллектуальной 
игры для сотрудников крупной 
компании.

Впрочем, как говорят ивент-
специалисты, даже самое луч-
шее мероприятие «с экрана» 
никогда не заменит живого об-
щения. Благо большинство ор-
ганизаций имеет «спасатель-
ный круг», позволяющий удер-
жаться на плаву: все еще вос-
требованы старые добрые спо-
собы рекламы, разработка и 
раскрутка брендов, их продви-
жение. Они и помогают окупать 
деятельность. В среднем в 
агентствах они составляют око-
ло половины от всего спектра 
услуг.

Профессиональные органи-
заторы мероприятий понима-
ют: их отрасль будет одной из 
последних, кому разрешат 
полноценно работать. Ведь 
сама специфика такой дея-
тельности подразумевает воз-
можность собирать группы 
людей на небольшой террито-
рии. Потому оттепели ивент-
менед жеры ждут не раньше се-
редины осени. А пока им при-
шлось максимально снизить 
расходы и принять другие 
меры, чтобы сохранить коман-
ду и пережить кризисный пе-
риод. Ведь тем, кто выдержит, 
достанутся и ожившие после 
окончания карантина клиен-
ты, а значит, нынешние потери 
окупятся с лихвой. •

Евгений Китаев, 

Челябинская область

Период вынужденной изо-
ляции особенно труден 
для предприятий, не во-

шедших в список системообра-
зующих, но несущих ежеднев-
ные убытки. Так, в сложной си-
туации оказались конные клубы 
и центры. Хотя многие из них 
выполняют важную социаль-
ную задачу — ведут занятия дет-
ских секций по конному спорту, 
а также оказывают помощь в ре-
абилитации ребятишек с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, — никакой помощи от 
государства они не получили.

— Верховая езда оказывает по-
ложительное физическое, психи-
ческое, эмоциональное воздей-
ствие. Уход за лошадью дает ре-
бенку возможность заняться 
важным делом, почувствовать от-
ветственность, — говорит прези-
дент Уральской федерации иппо-
терапии и адаптивного конного 
спорта Ирина Морданева.

В эту ассоциацию в регионе 
входят конноспортивный клуб из 
Миасса «Первая конная», неком-
мерческая организация «Город 
лошадей» и клуб «Невада» из 
Озерска, а также центр иппотера-
пии «Добрая лошадка» из Челя-
бинска. Все они применяют мето-
ды лечения ДЦП и аутизма у де-
тей: доказано, что пока ни один 
тренажер не дает такого же эф-
фекта, как живая лошадь. Есте-
ственно, при наличии сертифи-
цированных специалистов, обу-
ченных животных, индивидуаль-
ных восстановительных про-
грамм.

По словам организаторов, 
охват только челябинского цент-
ра — около 500 детей. Половина их 
вместе с родителями занимается 
бесплатно: это стало возможным 
благодаря победам в конкурсах 
Фонда президентских грантов и 
субсидии регионального мини-
стерства социальных отношений. 
Господдержка позволила реали-
зовать бюджетные проекты 
«Хвос татый терапевт» и «Подко-
ванный доктор». Конечно, она не 

покрывает полностью все затра-
ты клубов, поэтому есть и ком-
мерческая составляющая — плата 
посетителей, которые приходят 
просто покататься на лошадях.

До начала самоизоляции эта 
схема работала. Еще в середине 
апреля накопленного финансово-
го «жирка» хватало, но дальше 
началась борьба за выживание. 
Без платных услуг конные клубы 
оказались в критическом поло-
жении. Тогда и подали сигнал бед-
ствия: содержание лошадей — за-
тратный процесс, а если потерять 
все предыдущие реабилитацион-
ные наработки, неизбежен откат 
назад. Активисты обратились за 
помощью к областным властям.

По их данным, в клубах-участ-
никах ассоциации содержится 
около 70 животных: помимо ло-
шадей есть несколько оленей, 
осликов, кроликов. Это не кон-
тактный зоопарк, просто в кон-
ные клубы приходят и незрячие 
дети, которые «видят» руками. 
Для них держат пушистых зооте-
рапевтов. С текущими расхода-

ми на содержание живого хозяй-
ства пока удается справляться. 
Например, ветеринары оказыва-
ют неотложную помощь в долг. 
Но вот кормов катастрофически 
не хватает.

Министерство сельского хо-
зяйства Челябинской области 
поддержало конников, обратив-
шись к сельхозпроизводителям с 
просьбой выделить из собствен-
ных запасов пять тонн сена и тон-
ну овса. Чиновники рассудили, 
что в поддержке нуждаются не 
только участники ассоциации, но 
и остальные конные клубы.

— Кто-то ранее сумел дивер-
сифицировать деятельность, 
успел встать на ноги, сделать ма-
териальные запасы. Если же ор-
ганизация занималась одними 
конными выездами без широкой 
рекламы, ей сегодня приходится 
сложнее, — констатирует началь-
ник управления по развитию 
сельскохозяйственного произ-
водства минсельхоза области 
Евгений Литвинов. — Хотя все 
конные клубы, на наш взгляд, 
социально значимы: общение с 

животными правильно ориенти-
рует растущего человека.

В ответ на призыв министер-
ства одно из фермерских хо-
зяйств передало две тонны сена 
центру «Добрая лошадка». Более 
трех тонн направили клубу «Гар-
мония» — это подарок племзавода 
«Россия», а транспорт для его пе-
ревозки организовала агрофир-
ма «Равис». На очереди — помощь 
еще одному конноспортивному 
клубу. В ассоциации дополняют: 

директор КФХ Хисамов Илшат 
Султанов прислал шесть рулонов 
сена в Челябинск, от индивиду-
ального предпринимателя Алек-
сея Шетихина доставили тонну 
сена и тонну комбикорма клубу 
«Первая конная» в Миасс.

Сейчас, возможно, самый 
острый момент позади, считает 
Евгений Литвинов: спасет под-
росшая трава. Монокорм хоть и 
не позволит лошадям нагулять 
жирок, но от голода убережет. К 

тому же в крестьянских хозяй-
ствах сено не хранится круглый 
год. Но, если возникнет такая не-
обходимость, в министерстве за-
верили, что готовы решать проб-
лему в ручном режиме, просить 
аграриев продавать корм по себе-
стоимости, а еще заготавливать 
его на следующий сезон в расчете 
и на конные клубы. •

ПОДДЕРЖКА В сложный период сельхозпредприятия 
Южного Урала помогли клубам верховой езды

В коня корм

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

Профессиональ-
ные организаторы 
мероприятий 
понимают: 
их отрасль будет 
одной из послед-
них, кому разре-
шат полноценно 
работать

А К Ц Е Н Т

Онлайн-общение этому бизнесу все-таки 

не подходит — необходим живой контакт 

взрослого с ребенком

А К Ц Е Н Т

Господдержка позволила реализовать 

бюджетные проекты «Хвостатый 

терапевт» и «Подкованный доктор», 

но она не покрывает полностью 

все затраты

Уход за животными и общение 

с ними дают подросткам бесценный 

опыт.
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ПЕРСПЕКТИВА Организаторы загородных лагерей мечтают о снятии ограничений

Дети загорят у монитора

Пока ни у кого нет уверенности, что в этом году ребятишки смогут полноценно 

отдохнуть в загородных лагерях.
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ИНФРАСТРУКТУРА Автомобили 
взвесят без остановки

На двух участках Екатеринбургской окружной автодороги в рамках нацпро-

екта завершается установка автоматических пунктов весогабаритного 

конт роля (АПВГК). Уже готовы опоры, освещение, уложено устойчивое 

покрытие. Специалисты подключают датчики, которые взвешивают маши-

ны в движении, измеряют осевую нагрузку, расстояние между осями — 

водителям даже не придется тормозить для проверки, а информацию о 

нарушителях тут же получат в управлении автодорог и ГИБДД. Всего на 

региональных шоссе Среднего Урала до 1 июля 2020 года запланировано 

ввести в строй восемь новых АПВГК в дополнение к трем действующим. А 

до конца 2021 года их число достигнет 19 — система весового контроля 

охватит всю дорожную сеть, включая транзитные пути.
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Нефтяники отсчитали 
12 миллиардов тонн
Вчера в Югре добыта 12-миллиардная тонна нефти. Для 
достижения первого миллиарда потребовалось около 
15 лет. В нынешнем веке для каждой такой прибавки тре-
буется приблизительно четыре года: планка в 10 милли-
ардов была взята в феврале 2012-го, а 11-миллиардная — 
в марте 2016-го. В свое время доля автономного округа в 
общероссийской добыче превышала 50 процентов, се-
годня она снизилась до 41-го. Свыше 98 процентов объе-
мов приходится на вертикально интегрированные ком-
пании, из них на первую тройку — «Роснефть», «Сургут-
нефтегаз», ЛУКОЙЛ — 80 процентов. В недрах Югры оста-
лось ориентировочно еще 12 миллиардов тонн, но преи-
мущественно трудноизвлекаемых запасов.

Танки занимают площади 
Челябинска
В честь 85-летия завода «Станкомаш» на площади у его 
проходной открыли мемориал в виде танковой башни в 
композиции с тремя броневыми листами. В годы войны 
на площадке «Станкомаша» выпускалась сталь для тан-
ковой брони, в здании нынешнего «Детского мира» рас-
полагался наркомат танковой промышленности. Теперь 
на месте бронекорпусного производства расположен за-
вод «Русские электрические двигатели». Валерий Бонда-
ренко, руководитель группы КОНАР, создавшей мемори-
ал, подчеркивает, что посмотреть его может любой жела-
ющий — доступ свободен. Кстати, это не первый памят-
ник бронетехнике в Челябинске: в саду Победы действу-
ет музей под открытым небом, а на Комсомольской пло-
щади отреставрировали к 9 Мая танк ИС-3.

Контроль за радиацией 
усилят
На Белоярской АЭС модернизируют систему радиацион-
ного контроля. В результате появится возможность осу-
ществлять непрерывный автоматизированный контроль 
радиационной обстановки с выводом информации на ра-
бочее место начальника смены отдела радиационной 
безо пасности. Новое оборудование того же типа и произ-
водителя, что сейчас находится в эксплуатации и хорошо 
себя зарекомендовало. Это полностью отечественная 
разработка.

Бованенково дало 
500 миллионов кубов газа
На крупнейшем в России нефтегазоконденсатном место-
рождении — Бованенковском — добыли полмиллиарда ку-
бометров газа. Это десятая часть начальных запасов мес-
торождения. К его промышленной эксплуатации Надым-
ское дочернее подразделение Газпрома приступило в 
2012 году. В честь юбилейного кубометра на промыслах 
прошла почетная вахта. Тем временем к разработке наи-
более глубоких неоком-юрских залежей Бованенковско-
го, соседнего Харасавэйского, а также Уренгойского при-
ступает «Газпромнефть-Заполярье». На первых двух мес-
торождениях добыча стартует в 2025—2026 годах, а вот 
на Уренгойском, по прогнозам, уже в 2024-м удастся 
вый ти на пиковый уровень, извлекая 5 миллиардов кубо-
метров газа и 1,5 миллиона — газоконденсата.

На помощь пришли 
птицеводы
Тюменские семьи с детьми-инвалидами, одинокие пен-
сионеры получают в эти дни продуктовые наборы, сфор-
мированные на входящей в группу компаний ПРОДО 
птицефабрике «Тюменский бройлер». Благотворитель-
ная акция реализуется при содействии региональных Ге-
ронтологического центра и Центра реабилитации инва-
лидов. Доставляют продукты в дома и квартиры волонте-
ры на машинах «Яндекс.Такси». Поездки оплачиваются 
из фонда социального проекта IT-компании «Помощь ря-
дом». Наборы получат около четырех тысяч человек.

Выстроили оборону 
от вируса
На «Курганмашзаводе» (единственный в России произ-
водитель легкобронированной гусеничной техники) 
строго следят за тем, чтобы коронавирус не проник на 
предприятие. Завод включен в перечень системообразу-
ющих организаций. Гособоронзаказ и обязательства в 
рамках военно-технического сотрудничества здесь вы-
полняют с соблюдением всех санитарных норм. На КПП 
проводится экспресс-диагностика температуры работ-
ников, перед началом смены всем выдают по четыре од-
норазовые маски. Предусмотрена обработка помещений 
кварцевыми или бактерицидными лампами. Разработа-
ны новые графики посещения заводских столовых, что-
бы все успели поесть, соблюдая социальную дистанцию. 
Случаев заболевания COVID-19 среди заводчан нет.


